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НОВОСТЬНОВОСТЬдня!дня!

Работа для шабота

Изучая новые возможности стан-
ка, вернувшего после модернизации,   
Сергей Шишарин и Дмитрий Карначёв 
(фото на странице 3), токари-расточ-
ники цеха № 5 ВСМПО, не могли сдер-
жать восхищения. Станок, на котором 
они отработали 11 лет, изменился на-
столько, что его так и хочется назвать 
новым.

Шабото-фрезерный – станок, кото-
рый курсирует между цехами ВСМПО, 
восстанавливая проектные характери-
стики поверхностей основных элемен-
тов кузнечного оборудования. 

Наиболее частым гостем он был в 
цехе № 4: обрабатывал шаботы моло-
тов. (Шабот – стальное основание ниж-
него бойка ковочного молота).

Несколько раз станок выполнял за-
дания в цехе № 21: выравнивал изно-
шенные плиты скольжения прессов. 

Дмитрий Карначёв и Сергей Ши-
шарин – единственные токари-рас-
точники в цехе № 5 и вообще на 
ВСМПО, обладающие опытом рабо-
ты на мобильном фрезерном обо-
рудовании. Из-за конструктивных 
особенностей агрегата практически 

все операции должны выполняться в 
тандеме. А в промежутках между вы-
ездными заданиями в других цехах 
предприятия, Карначёв и Шишарин 
продолжают работать в паре, сменяя 
друг друга на стационарном расточ-
ном станке. 

– Шабото-фрезерный работает 
на ВСМПО с 1985 года. И вот на своём 
35-м году жизни он полностью поменял 
электрическую часть, систему управ-
ления и двигатели. У него абсолютно 
новая чугунная траверса – основная 
несущая конструкция механизма. (Вы-
яснилось, что на родной траверсе по-
явились трещины).  

Станок оснастили фрезерной баб-
кой пинольного типа, что 
сделало его конструкцию бо-
лее жёсткой и мощной, – рас-
сказал о переменах Ярослав 
Зуев, заместитель начальника 
цеха № 5.

– Это сказка, а не станок по сравнению с тем, каким он был и каким стал. 
В нём есть всё для качественной работы: импульсная смазка, поворотная 
голова, выдерживающая нужный угол при обработке. С ней мы можем вы-
полнять такие красивые операции, о которых раньше и мечтать не могли. 
Для того чтобы выполнить фрезерование под углом, приходилось посто-
янно что-то придумывать, покупать специальные фрезы, переделывали 
оправки, – поделился Дмитрий Карначёв.

COVID-19: 
РЕАЛЬНАЯ УГРОЗА

ДЛЯ КАЖДОГО
В Корпорации ВСМПО-АВИСМА 

обстановка по COVID-19 стабиль-
ная. Но в области число заразив-
шихся коронавирусом растёт. 

В понедельник, 25 мая, регион 
вспыхнул 279 случаями заболе-
вания. По состоянию на 27 мая в 
Нижнем Тагиле вирус обнаружен у 
120 человек, в Нижней Салде под-
тверждено 12 случаев COVID. Один 
из заболевших нижнесалдинцев 
скончался.

Учитывая географическую бли-
зость и рабочие контакты жителей 
Верхней и Нижней Салды, Тагила, в 
Корпорации усилили контроль за 
соблюдением мер эпидемиологиче-
ской безопасности. Обязательными 
для исполнения каждым сотрудни-
ком на территории предприятия 
продолжают оставаться ношение 
защитных масок и перчаток, соблю-
дение социальной дистанции. 

Корпорация обеспечивает ра-
ботников многоразовыми масками, 
проводит регулярные санитарные 
обработки производственных поме-
щений и территории предприятия. 

Руководство компании рассчиты-
вает на положительный эффект от 
предпринятых мер, однако готово к 
развитию любого сценария. Напом-
ним, что в апреле на базе гостиницы 
«Добрый Леший» был подготовлен  
обсерватор для лиц, не инфициро-
ванных, но нуждающихся в изоляции 
из-за контактов с заболевшими. Се-
годня на повестке дня стоит органи-
зация изолятора для бессимптомных 
больных. Руководитель Корпорации 
Максим Кузюк предложил разме-
стить изолятор в корпусе «Тируса», 
где ранее функционировал стацио-
нар корпоративной медсанчасти. 

Но, что бы не предпринимали ру-
ководители ВСМПО, как бы ни стара-
лись обезопасить рабочие процессы, 
совершенно очевидно, что всё это 
будет неэффективно, если каждый 
из нас не поймёт, что успех борьбы с 
пандемией зависит от его личной от-
ветственности. Пожалуйста, носите 
маски и перчатки, мойте чаще руки 
и пользуйтесь дезинфицирующими 
средствами, соблюдайте правиль-
ную дистанцию и ограничьте личные 
контакты с окружающими – благо, 
нынче средств дистанционной связи 
более чем достаточно. 

В общем, берегите себя, своих де-
тей и родителей, близких людей и 
коллег!
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

ПО АМБАРАМ 
ПОСКРЕСТИ 

На минувшей неделе 
в Корпорации ВСМПО-
АВИСМА вышел приказ, 
предписывающий руково-
дителям цехов провести 
до 20 июня подробнейший 
анализ всего, что хранится 
на цеховых складах, разде-
лив запасы по трём корзи-
нам – аварийный, страте-
гический и резервный. 

Для проведения инвента-
ризации всех запасов товар-
но-материальных ценностей 
и продукции незавершённого 
производства, расположен-
ных как на центральном скла-
де ВСМПО, так и в цеховых 
складах, создана специальная 
комиссия, которой предстоит 
уточнить по каждой номен-
клатуре: является ли ТМЦ 
уникальной для конкретного 
агрегата или она универсаль-
на и подходит для оборудова-
ния в разных цехах.

Грубо говоря, на цеховых 
складах должно остаться 
только то, что обеспечивает 
бесперебойную работу под-
разделения или может опе-
ративно потребоваться при 
аварийных ремонтах. Всё 
остальное должно переехать 
и быть принято к учёту на 
центральном складе. 

Ожидаемый эффект от дан-
ного мероприятия – не только 
наведение порядка в активах, 
но и повышение эффективно-
сти оборота товарно-матери-
альных ценностей в целом. 

В РЕЖИМЕ 
ДИСТАНЦИОННОЙ
ПОДГОТОВКИ 

Коронавирус внёс кор-
рективы даже в систему 
обязательного обучения 
работников ВСМПО по во-
просам охраны труда и 
технике безопасности. С 
18 мая получение знаний 
переходит в режим дистан-
ционной самоподготовки. 

Технику безопасной работы 
в цехах титанового производ-
ства изучают не только посту-
пающие на работу новички, но 
и все линейные руководители, 
начальники подразделений 
и служб. Примерно раз в три 
года каждый должен пройти 
проверку знаний по общим 
вопросам охраны труда.

С мая материалы для са-
моподготовки и аттестаци-
онные вопросы размещены 
на внутреннем сервере Кор-
порации. А службе охраны 
труда предписано органи-
зовать проверку знаний со-
гласно заранее составленно-
му графику, с соблюдением 
условий социального дис-
танцирования. Такой режим 
обучения и проверки знаний 
по ТБ сохранится до особого 
распоряжения. 

Уже второй год цех № 40 
ВСМПО удерживает пальму 
первенства в конкурсе по ох-
ране труда во второй группе 
подразделений. С момента 
прошлогодней победы ин-
струментальный заплани-
ровал ещё 47 мероприятий, 
направленных на улучшение 
условий труда, и реализо-
вал все до единого! Есть ли 
предел совершенству и как к 
нему стремятся сотрудники 
инструментального?

Прожить 574 дня без травма-
тизма в цехе, где круглые сутки 
крутятся механизмы токарных 
и фрезерных станков, летит 
стружка, снуют краны и дышат 
горячие печи «термички» – это 
отличный показатель! 

Одним из самых значимых и 
затратных мероприятий в ча-
сти повышения безопасности 
условий труда стал переезд та-
бельной на новое место. 

– Раньше она находилась в 
центре цеха. Работники были 
вынуждены проходить за про-
пуском, когда начиналась новая 
смена. По пролёту двигались 
грузоподъёмные механизмы, 
создавая опасные ситуации. 
Мы включили перенос табель-
ной в инвестиционный план, и 
за три месяца выполнили все 
мероприятия. Осталось уста-
новить кондиционер, который 
уже приобретён, – не без гор-
дости рассказывает Алексей 
Тимохов, заместитель началь-
ника цеха № 40 ВСМПО по обо-
рудованию и реконструкции. 

Порядок начинается с голо-
вы, и темп улучшений произ-
водственной жизни сорокового 

задаёт руководитель Александр 
Овчинников. Это ему принад-
лежала идея установить в цехе 
электронное информационное 
табло, на которое выводится 
вся наиболее значимая и по-
лезная для сотрудников инфор-
мация. А порядок в цехе такой, 
что некоторые хозяйки позави-
дуют: весь инструмент и запча-
сти разложены по полочкам и 
контейнерам. А в комфортной 
обстановке у людей рождаются 
новые идеи!

На участке термообработ-
ки, благодаря внедрённому 
рацпредложению слесаря-ре-
монтника Василия Зверева, по-
явилась лёгкая и манёвренная 
эстакада на колёсах.

– Данную эстакаду по наше-
му заказу изготовили из тита-
нового сплава в цехе № 38. Она 
получилась лёгкой и удобной 
для перемещения. На участке 
часто происходит погрузка 
или разгрузка автомобилей. 
И теперь работник термиче-
ского участка подкатывает 
эстакаду к машине, произво-

дит стропальные работы, а 
после убирает её на место, 
где она никому не мешает, – 
делится хорошими новостями 
Алексей Тимохов. 

А вот другая новинка – на-
польная рельсовая телега – 
ноу-хау цеха № 40. Телегу по 
спецзаказу ВСМПО смастерили 
на предприятии «Уралкран», 
которое вообще-то специали-
зируется на производстве и об-
служивании грузоподъёмных 
механизмов, но не смогло отка-
зать давним партнёрам, создав 
платформу, подобной которой 
нет. Старая тележка была рас-
считана на грузы до 50 тонн, 
новый агрегат выдерживает 75!

В вотчине старшего мастера 
механо-штампового отделения 
цеха № 40 ВСМПО Ивана Жа-
рикова улучшения коснулись 
буквально каждой единицы 
оборудования. Треугольная 
конструкция, напоминающая 
крышу дома – не что иное, как 
приспособление для безопас-
ного закрытия тары, бережёт 
руки рабочих. Предупрежда-

ющие надписи в зоне станков 
обеспечили станочникам сво-
бодное передвижение вокруг 
оборудования. 

– На ВСМПО приходит мно-
го оборудования, в котором 
нет приспособлений для хра-
нения сменных элементов. 
Приходится что-то выдумы-
вать. Одна из наших послед-
них придумок – это стеллаж 
с большими ячейками под 
четырёхкулачковый патрон, 
люнеты и другие сменные при-
способления на станке SU-125. 
Изготовили стеллаж также 
коллеги из цеха нестандарт-
ного оборудования. Получилось 
красиво, удобно и даже новичку 
сразу понятно, что где лежит, 
– объясняет Иван Анатольевич. 

А ещё в 4-м отремонтирова-
ли бытовки и туалеты, добави-
ли тепловых пушек и многое 
другое. За год свои предло-
жения по улучшению условий 
труда подали 30 сотрудников 
инструментального цеха. Все 
идеи были воплощены, а ав-
торы получили материальное 
вознаграждение на общую 
сумму более 70 тысяч рублей. 
Руководство цеха благодарит 
за активность Юлию Проко-
пьеву, уполномоченную по во-
просам охраны труда. Юлия 
зафиксировала все добрые 
перемены на фотоаппарат и 
сверстала презентацию – не 
только для комиссии, но и для 
истории цеха № 40. 

На снимке – электронное 
табло, которое ведёт счёт дням, 
отработанным цехом № 40 без 
травматизма.  

Ксения СОЛОВЬЁВА

Зачем переехала табельная?

Русская «матрёшка» для испанского Bost

Завершено укрепление 
грунта и разработка котло-
вана. Позади дни борьбы с 
поступающей в него водой. 
Начались бетонные рабо-
ты. Так коротко рассказали 
«Новатору» про ситуацию на 
строительстве фундамента 
для нового станка фирмы 
Bost в цехе № 55 ВСМПО. 

– На территории этого объ-
екта довольно проблематич-
ный грунт. А ведь здесь будут 

монтировать станок, кото-
рый должен «мёртво» стоять. 
Для прочности конструкции 
фундамента под него, мы про-
вели целую операцию. На от-
метке «минус 3 600» котлована 
пробурили скважины и вмонти-
ровали в них металлические 
сваи на глубину от четырёх 
до семи метров. Выровняли 
площадку, засыпали щебнем, 
утрамбовали и теперь залива-
ем бетоном. И только с этого 
бетонного основания начнёт-

ся армирование и устройство 
самого фундамента, – уточнил 
Сергей Спиридонов, главный 
инженер предприятия, ведуще-
го строительство в цехе № 55. 

Надо сказать, что и сам фун-
дамент под испанский станок 
не типичен для подобных агре-
гатов. 

Он состоит из двух частей, 
которые будут монтировать-
ся по принципу «матрёшки» 
– одна часть войдёт в другую. 
Их разделит специальная про-

слойка-уплотнитель. На вну-
тренний фундамент установят 
станок, а на внешний смонти-
руют вспомогательное обо-
рудование – кессон, систему 
водоотведения, кабельные 
каналы и прочее. Подобное 
проектное решение уже ис-
пользовалось на ВСМПО в 
2018 году, когда на предпри-
ятии шла установка двух стан-
ков Bost. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
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КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ
НОВОСТИ

В СПОРЕ 
РОЖДАЕТСЯ 
ИСТИНА 

Трудовой процесс не 
всегда проходит гладко, 
и от конфликтов «работ-
ник-работодатель» не за-
страховано ни одно пред-
приятие. Для обеспечения 
сторон равными правами 
в Корпорации ВСМПО-
АВИСМА создана комиссия 
по трудовым спорам.

Повод для заседания ко-
миссии – поступившее заяв-
ление. В 2019 году комиссия 
по трудовым спорам при-
няла 56 заявлений на рас-
смотрение индивидуальных 
трудовых споров. Полностью 
урегулирован спор 30 за-
явителей. По 24 заявлениям 
отказано в удовлетворении 
требований в связи с от-
сутствием нарушений прав 
работника согласно Трудо-
вому кодексу Российской 
Федерации. Два обращения 
рассмотрены до вынесения 
на комиссию на этапе пере-
говоров с руководителями 
структурных подразделений 
с полным удовлетворением 
требований заявителей.

С начала 2020 года ко-
миссия рассмотрела 12 об-
ращений. Чаще всего в за-
явлениях констатировалось 
несогласие работника с раз-
мером начисленной премии 
либо с дисциплинарным 
взысканием. 

Напомним сотрудникам 
ВСМПО, что комиссия по 
трудовым спорам не упол-
номочена рассматривать во-
просы о назначении пенсии, 
трудовом стаже, выплате 
командировочных и отпуск-
ных, размерах оклада и нор-
мах выработки. Такого рода 
споры регулируются только 
судебной властью. Но при 
этом комиссия рассмотрит 
обращение любого работ-
ника Корпорации, который 
считает, что его права в части 
соблюдения трудового зако-
нодательства ущемлены. 

Заявитель обязательно 
присутствует на заседании. 
Решение, как правило, выно-
сится сразу, в исключитель-
ных случаях рассмотрение 
переносится на другое засе-
дание, если требуется уточ-
нить детали. 

Вся информация о работе 
комиссии по трудовым спо-
рам находит своё отражение 
в отчётах по выполнению 
Коллективного договора.

Благодаря работе ко-
миссии по трудовым спо-
рам можно урегулировать 
спорные моменты. Однако 
проблемы лучше сначала 
пытаться решать на месте. И 
надо всегда помнить о том, 
что исполнение трудового 
закона – обоюдная обязан-
ность и работодателя, и са-
мого работника. 

– На балансе цеха 
есть ещё один мо-
бильный станок, 
правда, меньших 
габаритов. И если 

он при обработке может сни-
мать с поверхности слой до 
двух миллиметров, то модер-
низированный справляется и с 
10 миллиметрами. 

Причём делает это быстрее 
и точнее. С его новыми возмож-
ностями мы можем выпол-
нять за один проход операции, 
которые раньше приходилось 
дробить на несколько этапов 
с дополнительными настрой-
ками, – уточнил Сергей Шиша-
рин. 

При тестировании для вер-

нувшегося на предприятие 
станка воссоздали условия, 
максимально приближенные 
к производственным: времен-
ный фундамент (стационарного 
мобильный агрегат не имеет), 
стальная заготовка, выполняю-
щая роль ремонтируемого ша-
бота и совершенно реальное 
задание. 

26 мая, успешно пройдя 
приёмо-сдаточные испытания, 
станок вернулся в строй ста-
ночного парка Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА. Его первым 
крупным заданием станет фре-
зеровка шабота самого мощ-
ного молота ВСМПО – молота 
с массой падающих частей 
23 тонны. 

Из отходов снова – в печь

Михаил Роготнев, элек-
трогазосварщик цеха № 32 
ВСМПО, как и его коллеги по 
участку консолидации ших-
товых материалов, целый 
год работали во «фронто-
вых» условиях: в подразде-
лении шла реконструкция. 
Участок расширяли и осна-
щали современным обору-
дованием. 

Но с реконструкцией или 
без неё задача электрогазо-
сварщиков осталась неизмен-
ной – изготовить электрод. 
В отличие от прессованных 
электродов, те, что создаются 
на этом участке, свариваются. 

Основу конструкции со-

ставляют небольшие прессо-
ванные электроды, к которым 
приваривают куски титана, 
формируя металлический ци-
линдр нужного веса. 

С этой задачей рабочие 
участка отлично справлялись 
и в период, когда вокруг них 
шли строительно-монтажные 
работы. 

– Но теперь можно сказать, 
что модернизация заверше-
на. 30 апреля был введён в экс-
плуатацию первый сварочный 
пост, 20 мая на финиш вышли 
работы на втором посту, там 
приступили к монтажу рабо-
чего стола, на котором и идёт 
процесс сварки электрода, – 
рассказал Эдуард Шушаков, 

инженер по реконструкции 
цеха № 32.

Столы для сварочных постов 
достойны особого внимания. 
Это ноу-хау участка. Оборудо-
вание изготовлено по заказу 
ВСМПО пермским специализи-
рованным предприятием, спе-
циалисты которого учли все 
пожелания сварщиков. 

Центральную часть сто-
ла оставили неподвижной. 
Зато края конструкции на-
делили возможностью опу-
скаться, что очень удобно 
при строповке многотонного 
электрода. Кроме того, сто-
лы оснастили измеритель-
ной системой, позволяющей 
сварщику видеть вес изготав-

ливаемой конструкции с точ-
ностью до килограмма. 

Сваренный ровно тем весом, 
что заказан производственника-
ми, электрод – будущий слиток 
– краном перемещают на пере-
даточную телегу и отправляют в 
плавильный отдел, где загружа-
ют в вакуумно-дуговую печь. 

К слову, во время рекон-
струкции участок консолида-
ции отходов оснастили двумя 
кран-балками, которые сделали 
подразделение независимым 
от грузоподъёмных механизмов 
цеха. А установленный канто-
ватель позволяет теперь без 
проблем переворачивать круп-
ногабаритные заготовки между 
сварочными операциями.

Работа для шабота

 1

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА
телефон 6-00-89
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Женская доля

ЗОЛОТОЙ ФОНД

Не потерять ни минуты
НОВОСТИ

Наталья Литвинова, кон-
тролёр измерительных 
приборов лаборатории гео-
метрических измерений, 
действительно «Мастер сво-
его дела»! Такое звание ей 
заслуженно присвоили в 
прошлом году. 

– Наташа – суперответ-
ственный сотрудник. Тот факт, 
что она приходит на работу за 
час до начала рабочей смены, 
чтобы в 7.55 быть полностью 
готовой к выполнению задач, о 
многом говорит. Причём, это 
будут задачи не только из её 
должностной инструкции. На-
пример, Наталья Викторовна 
дополнительно к своим обя-
занностям три раза в день – в 
8, 11 и 14 часов, вооружившись 
термогигрометром, замеря-
ет в помещениях лаборатории 
температуру и влажность. Со-
блюдать данные режимы необ-
ходимо согласно требованиям 
методик поверки и калибровки, 
и если есть отклонения, то про-
цесс приостанавливается до их 
устранения, – отметил Михаил 
Лунев, руководитель лаборато-
рии геометрических измерений.

Наталья пришла в это под-
разделение 13 лет назад. До 
этого пробовала себя на дру-
гих работах, но, по признанию 
нашей героини, ей удалось 
найти себя именно в контроль-
но-испытательном центре:

– Когда я сюда пришла, не 
только не умела работать 
ни с одним прибором, но и по-
нятия не имела, что это за 
профессия. Всё для меня было 
ново, незнакомо. Повезло с на-
ставником. Светлана Никола-
евна Евстратова, контролёр 
измерительных приборов и 
специнструмента, открыла 
мне тайны профессии и помог-
ла в коллектив влиться. А кол-
лектив у нас замечательный. В 
такой дружеской атмосфере, в 
которой мы трудимся, любые 
задачи по плечу.

А задачи для Натальи Литви-
новой каждое утро определя-
ет бригадир Вера Кокшарова, 
указывая в наряде, сколько 
средств измерений необходи-
мо поверить или откалибро-
вать за смену. 

Например, в день, когда 
корреспондент познакомился 
с Натальей Викторовной, ей 
предстояло провести поверку 
20 единиц измерений, в том 
числе штангенинструмента, ли-
стовых микрометров и индика-
торов. 

– Каждый день всё разное – 

за то и люблю свою работу! А 
ещё за то, что не даёт сто-
ять на месте: каждые пять 
лет мы дополняем багаж зна-
ний, обучаясь на двухнедельных 
курсах, включающих теорети-
ческое и практическое повы-
шение квалификации.

Хотя судя по тому, как рабо-
тает Наталья, она и сама может 
обучать начинающих коллег. Её 
движения отточены до автома-
тизма. На её столе – идеальный 
порядок. Наталья Викторовна не 
может позволить себе потратить 
лишнее время на поиск какого-
то документа, ведь если по ре-
гламенту на поверку, например, 
штангенциркуля должно уйти 
не более четверти часа, включая 
саму поверку и оформление до-
кументов, значит, ровно через 
15 минут всё будет выполнено!

Но дома Наталья Литвино-
ва перестаёт быть «железной 
леди». Там её ждут два пушистых 
питомца – взрослый кот Семён и 
котёнок Тишка. Тишку Наталья в 
апреле обнаружила в одном из 
цеховых пролётов ВСМПО, куда 
ходила на поверку измеритель-
ного прибора. Безымянный 
голодный и жалкий комочек 
быстро привык и к имени, и к 
новому уютному дому, удивля-
ясь теперь только тому, что до-
брая хозяйка так рано уходит из 
дома каждое утро. 

Елена СКУРИХИНА

РЕЗЕРВ 
ПОПОЛНЯЕТСЯ 

Актуализирован список 
оперативного кадрового 
резерва руководителей 
ВСМПО. 

Из списка исключены 
28 сотрудников. Большин-
ство из них уже работают на 
руководящих должностях 
предприятия. Среди них 
Андрей Галкин, начальник 
цеха № 37, Михаил Кисиль, 
начальник цеха № 55, Екате-
рина Демидова, начальник 
отдела № 24 и другие.

Но в резерв зачислены 
девять новых кандидатов на 
должности руководителей 
1-3 уровней управления. 
Среди них специалисты от-
делов управления, а также 
представители цехов № 3, 8, 
60.

ЗА РАБОЧЕЕ 
МЕСТО – 
ПРИЗОВОЕ МЕСТО 

В Корпорации ВСМПО-
АВИСМА объявлен конкурс 
на лучшую организацию 
рабочих мест в системе 5С. 

Политика в области бе-
режливого производства 
реализуется на предприятии 
более 10 лет, и конкурс стал 
традиционной мотивацией 
персонала к улучшению ор-
ганизации рабочих мест. 

Для объективной оценки 
цехи поделены на 8 групп. 
В каждой группе комиссия 
выберет три основных и три 
вспомогательных участка, 
набравших наибольшее ко-
личество баллов по резуль-
татам 5С-аудита. 

Победитель определится 
и в отдельных номинациях. 
Например, «Лучший орга-
низатор 5С-руководитель». 
Претендовать на такое зва-
ние могут руководители 
производственных участков, 
вспомогательных и админи-
стративных служб, механики, 
электрики, энергетики и на-
чальники цехов. 

 

ДЛЯ НАГРАД НЕТ 
ПРЕПЯТСТВИЙ 

В дирекции по управ-
лению персоналом Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА 
начали готовить списки 
сотрудников предприятия, 
которых предлагается на-
градить ко Дню рождения 
ВСМПО. 

Проведение массовых ме-
роприятий под запретом, но 
это не помешает отметить 
успехи в труде более чем 
250 заводчан, которым пла-
нируется вручить грамоты 
регионального и корпора-
тивного уровней, присвоить 
звания «Мастер своего дела» 
и «Почётный ветеран Корпо-
рации».  

90 метров в секунду – с та-
кой скоростью стальная дро-
бинка вылетает из турбины 
дробемёта, чтобы отчистить 
с поверхности заготовки ока-
лину и другие загрязнения. 
Скорость стальной дробин-
ки соизмерима со скоростью 
современных болидов «Фор-
мула-1».

После попадания в цель  ма-
ленький стальной снаряд рико-
шетом бьёт по стенкам рабочей 
камеры агрегата. Вот и получает-
ся, что от одного выстрела одно-
временно и польза, и вред. 

А таких стальных дробинок 
миллионы! Дробемёт за смену 
обрабатывает до 30 штампо-
вок. Добавим круглосуточный 
режим работы и спустя год-два 
защитный слой камеры, состо-
ящий из стального и резиново-
го покрытия, требует замены.  
Защитная конструкция вну-
треннего рабочего простран-
ства любой дробемётной уста-
новки – одна из главных тем 
капитального ремонта обору-
дования. Именно ей уделили 
максимум внимания при вос-
становлении дробемёта в цехе 
№ 21 бригады цеха № 50.

Для Дмитрия Чачина, сле-
саря-ремонтника 50-го цеха, 
и его бригады привычнее чи-
нить мощные кузнечные и 
штамповочные прессы. На этот 
раз заданием стал ремонт дро-
бемёта, и они всего за 20 дней 
выполнили программу-макси-
мум.

Вместе с представителями 
кузнечного комплекса сотруд-
ники 50-го заменили изно-
шенные металлоконструкции 
камеры, полностью обновили 
резиновый защитный слой, 
смонтировали новую шахту 
элеватора и узел сепарации.

– Помимо этого, на рабочем 
столе дробемёта мы устано-
вили новые центрирующие и 
опорные ролики и отремон-
тировали приводы его пере-
мещения и вращения, – пере-
числил выполненные задачи 
Дмитрий. 

В начале нынешней недели 
после трёх недель переры-
ва на столе дробемёта вновь  
разместили штамповку. После 
обстрела стальной дробью её 
поверхность приобрела необ-
ходимое качество.

 Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА 

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Защитить от обстрела
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Хоть печки, хоть лавочки 
КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ 

Если вы забирались на высочен-
ную лавочку в парке имени Гагарина, 
если вам довелось «крутить» кова-
ные педали на велосипеде Гулливе-
ра у Дома книги или вы согревались 
у необычного – круглого мангала в 
«Тирусе», значит, вы знакомы с рабо-
той участка по обслуживанию соци-
альных и промышленных объектов 
цеха № 60 ВСМПО.

Евгений Зуйков (на фото сверху) 
и Алексей Карягин – профессионалы 
кузнечного дела. Они воплощают в ме-
талле смелые идеи своих коллег или 
заказы подразделений предприятия. 
Кузнецы 60-го могут всё! Могут согнуть 
«в улитку» стальной пруток или «завить 
кудри» на металлических элементах лю-
бой конструкции. 

– Каждый день преподносит что-то 
новенькое. Наряду с массовыми заказа-
ми – ограждения, цеховые курилки, бе-
седки, скамейки – поступают к реали-
зации и единичные проекты. Например, 
два года назад по заказу PR-дирекции ко 
Дню рождения ВСМПО мы выковывали 
лавку полтора метра высотой и четы-
ре метра длиной. Задание оказалось не 
из лёгких, но мы справились, – рассказал 
Алексей Карягин. 

При работе над «лавочным» проектом 

кузнецы сначала сварили боковые эле-
менты, затем сиденье, спинку скамьи, и 
на финише приварили лестницу. Часть 
операций велась в парке Гагарина – там, 
где и смонтировали скамью. А через ме-
сяц «младшая сестра» самой большой в 
городе лавочки поселилась в «Тирусе». 

Ковочный участок 60-го – это ти-
пичная кузница, где вид раскалённо-
го металла завораживает! Здесь сту-
чит пневматический молот усилием 
155 килограммов, работает наковаль-
ня, жарит электропечь, способная на-
гревать сталь до 1 000 градусов. А ещё 

– сварочные аппараты и отрезные стан-
ки. Здесь есть даже настоящий горн, но 
в нём теперь нет необходимости.

– Прошлой осенью мы мастерили 
много изделий для «Тируса»: фигурные 
мангалы, которые мы украсили кованы-
ми котами и лошадками, беседки. А од-
нажды мастер Андрей Матвеев принёс 
фотографию огромного двухколёсного 
велика. Так мы начали «изобретать» 
велосипед Гулливера, – вспоминает Ев-
гений Зуйков.

Два велосипеда художественной 
ковки, украсившие территорию Дома 
книги и «Тируса», получились ориги-
нальными и очень популярными фото-
зонами. 

Нынешней весной заводские Дани-
лы-мастера работают над проектом 
велопарковок. Одна из них уже готова, 
и как только высохнет краска, стоянка 
уедет на какую-либо из проходных. 

К слову, наши кузнецы очень скром-
ные и хвастаться не любят. Но в каж-
дое своё изделие, будь то вешалка, 
цветочное кашпо или фигурный фо-
нарь, они вкладывают душу, талант и 
большое желание украсить будни за-
водчан необычной и доброй кованой 
работой. 

Елена ШАШКОВА

НЕ ДО 13-й! 
12 БЫ ПОЛУЧИТЬ 

«Будет ли в этом году 13-я зарпла-
та? 

Степан МЕНЬШОВ, 
слесарь ВСМПО»

В дни падения объёмов производ-
ства в Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
что послужило основанием выхода 
большей части коллектива на укоро-
ченные графики работы, было странно 
увидеть обращение про 13-ю зарплату, 
как мы привыкли называть премию по 
итогам года. 

Тем не менее, «Новатор» решил от-
ветить и на этот вопрос, обратившись 
в Управление экономики труда Корпо-
рации. 

Его сотрудники напомнили нам, что 
на предприятии действует Положение 
«О дополнительном премировании 
по итогам года», где в пункте 5.1 чётко 
прописано, что 13-я зарплата начисля-

ется только в случае, если ожидаемая 
рентабельность Корпорации с учётом 
деятельности дочерних обществ по чи-
стой прибыли за текущий год составит 
не менее 10 %. 

При этом плановый размер преми-
ального фонда по итогам работы за год 
составляет 3 % от ожидаемой суммар-
ной чистой прибыли Корпорации и до-
черних обществ. 

КОМПЕНСАЦИЯ 
ИЗМЕНЯЕТСЯ?

«Говорят, что уже в мае умень-
шат сумму компенсаций за обеды, 
и вместо 76 рублей в смену будут 
начислять только по 56. Правда ли 
это?

Артём ПУТИЛОВ, 
стропальщик ВСМПО»

Размер компенсации за обеды для 
сотрудников ВСМПО остаётся неизмен-
ным и составляет 76 рублей за смену. 

Изменились лишь некоторые формули-
ровки пунктов Положения «О порядке 
начисления работникам компенсации 
расходов на питание», что никак не по-
влияет на сумму. 

 

НА ПЕНСИЮ! 
ОЧНО ИЛИ ЗАОЧНО?

«Скоро исполняется 60 лет, но на 
пенсию мне начислили «по горячему» 
ещё 5 лет назад. В нынешнем апреле 
решил всё-таки уволиться. Скажи-
те, надо ли мне идти в Пенсионный 
фонд, чтобы подать заявление на 
индексацию пенсии или это сделают 
автоматически?

Михаил ПАНКРАТОВ, 
бывший работник 

ВСМПО»

– При увольнении с ВСМПО при-
ходить в Пенсионный фонд требуется 
только в случае, если размер пенсии 
ниже прожиточного минимума. Но 

вряд ли у бывшего работника ВСМПО 
пенсия меньше 9 311 рублей – это в те-
кущем году прожиточный минимум для 
пенсионеров Свердловской области. 
Индексация пенсии за то время, что че-
ловек работал, будет произведена ав-
томатически на четвёртый месяц после 
увольнения с ВСМПО, – ответила «Но-
ватору Ксения Сухарева, руководитель 
Клиентской службы управления Пенси-
онного фонда Верхней Салды. – Допу-
стим, человек уволился до 30 апреля, 
значит, право на индексацию пенсии 
наступит с 1 мая, а выплаты произведут 
в августе. 

Пенсионный фонд проводит индек-
сацию пенсии после того, как организа-
ция сдаёт отчёт по уволившимся. За те 
три месяца, что человек ждал индекса-
цию, так же автоматически начисляют 
доплату. 

Если размер пенсии меньше прожи-
точного минимума – 9 311 рублей, то 
прийти к нам придётся, но предвари-
тельно надо записаться по телефону 
5-06-95. 

СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!
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Списать можно, но сложно 
Перед ними монитор 

компьютера с веб-камерой, 
на столе только ручка, ка-
рандаш, линейка и чистый 
листок бумаги. Так из дома 
сдавали экзамены по про-
фессиональному модулю 
студенты 16 групп Верхне-
салдинского авиаметаллур-
гического колледжа имени 
Алексея Евстигнеева. 

Экзамены, которые точно 
не забудут ни студенты, ни 
преподаватели, стартовали 
20 мая. И с этого дня каждый 
день разное число учащихся 
выходило на связь с приёмной 
комиссией.

– Денис Комаров, покажи 
свой студенческий билет! Спа-
сибо, хорошо. Теперь покажи 
своё рабочее место и комна-
ту, в которой ты находишься. 
Саша Строкин, теперь твой 
студенческий билет! – с та-
кого диалога с 18-ю студента-
ми группы «Техническая экс-
плуатация и обслуживание 
электрического и электроме-
ханического оборудования» 
начала секретарь экзаменаци-
онной комиссии Мира Кирил-
ловна Пашевич. После пере-
клички шло объяснение всей 
процедуры предстоящих ис-
пытаний: время, отведённое 
для выполнения заданий, оце-
нивание и форма сдачи работ.

– Экзаменационные матери-
алы были размещены на учеб-
ной интернет-платформе. 

Они становятся доступны во 
время старта экзамена. На вы-
полнение задания даётся огра-
ниченное время. Допустим, за 
три часа предстоит отве-
тить на вопросы теста и вы-
полнить практическую часть, 
например, решить задачи или 
начертить электросхему по 
заданным параметрам, – рас-
сказала Людмила Горячева, 
заместитель директора кол-
леджа по практике и Государ-
ственной итоговой аттестации. 
– Конечно, не всё идёт идеаль-
но. В первый день экзамена у 
одного из студентов что-то 
случилось с интернетом. Но 
он оперативно подъехал в кол-
ледж для сдачи экзамена. Такие 
ситуации предусмотрены ре-

гламентом. При возникнове-
нии проблемы студент должен 
незамедлительно оповестить 
экзаменационную комиссию и 
явиться в колледж для даль-
нейшего прохождения итого-
вой аттестации.

В исключительных случаях 
был организован очный приём 
экзаменов. Он вёлся в коллед-
же при строгом соблюдении 
санитарных норм: маска и пер-
чатки – обязательны для всех, 
до и после каждого экзамена 
помещение обрабатывалось и 
проветривалось. 

В комиссиях по всем специ-
альностям традиционно были 
назначены ведущие специ-
алисты Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. Одними из первых 

экзамен сдали будущие специ-
алисты по обработке металлов 
давлением. 

– Сказать со стопроцент-
ной уверенностью, что сту-
денты не списывали, я не могу. 
Но всех мы видели на экране 
компьютера. Все их действия 
записывались на видеофайл. 
Мы видели руки студента, 
стол, за которым он работа-
ет. При желании можно вер-
нуться и пересмотреть файл. 
Я уверен, что дистанционная 
форма на результат не по-
влияла. Кто хорошо знает 
предмет, тот ответит при 
любой форме экзамена на по-
ложительную оценку, – про-
комментировал необычную 
форму итоговой аттестации Па-
вел Белобородов, заместитель 
главного кузнеца ВСМПО.

По мере выполнения эк-
заменационных заданий вы-
пускники загружали листы с 
бланками ответов на интернет-
платформу. Их проверяли чле-
ны комиссии. При возникнове-
нии вопросов они связывались 
со студентами по видеоконфе-
ренции. 

Всего за неделю было при-
нято 29 экзаменов у студен-
тов 16 групп разных форм 
обучения. Сейчас в колледже 
полным ходом идёт подготов-
ка дипломных проектов. Их за-
щита пройдёт в июне. Пройдёт 
в дистанционном формате. 

Юлия ВЕРШИНИНА

НОВОСТИ

На начало нынешней вес-
ны в Верхней Салде посту-
пило 203 заявления на сдачу 
ЕГЭ, в том числе шесть – от 
выпускников прошлых лет и 
столько же от выпускников 
средних профессиональных 
учебных заведений. 

Итоговая аттестация в на-
шем городе традиционно 
пройдёт в школе № 3, где пла-
нируется задействовать ауди-
тории на всех четырёх этажах 
здания. Если потребуется, то 
для проведения ЕГЭ будет ис-
пользован даже актовый зал, 
но однозначно одномоментно 
в экзаменационном помеще-
нии будут находиться не более 
девяти школьников. 

Начало основного перио-
да Единого государственного 
экзамена-2020 намечено на 
3 июля. В этот день пройдёт 
пробный ЕГЭ по географии, ли-
тературе и информатике.

Самый массовый экзамен 
– экзамен по русскому языку 
будет разделён на два дня – 6 
и 7 июля. Сколько точно по-
требуется аудиторий в эти дни, 
пока неизвестно. 

Как предполагают в Управ-
лении образования Верхней 
Салды, в связи с изменением 
сроков итоговой аттестации 
всем выпускникам, скорее 
всего, придётся написать но-
вое заявление на участие в 
ЕГЭ-2020. Только после этого 
организаторы смогут пра-
вильно рассчитать количество 
классов. Но пока расчёт идёт 
из общего числа учеников 
11 классов и из информации о 
том, кто и какой экзамен наме-
ревался сдавать. 

По данным на 1 февраля 
2020 года, 10 июля на запла-
нированный ЕГЭ по профиль-
ной математике прибудет 
112 выпускников. К слову, по 
математике базового уровня 

экзамен в нынешнем году про-
водиться не будет.

13 июля состоятся госэкзаме-
ны по истории и физике, 16 июля 
– по обществознанию и химии, 
20 июля – по биологии, а также 
письменной части ЕГЭ по ино-
странным языкам. 22 и 23 июля 
пройдёт устная часть экзамена 
по иностранным языкам.

В расписании предусмотре-
ны и резервные дни для сдачи 
ЕГЭ по всем предметам.

Напоминаем, что ЕГЭ-2020 
будет проводиться только для 
выпускников, планирующих 
поступать в вузы. Для получе-
ния документа о наличии сред-
него образования госэкзамены 
сдавать не нужно, аттестаты бу-
дут выданы на основании ито-
говых годовых оценок.

В пункте сдачи ЕГЭ будет 
усилен санитарный контроль. 
В школу № 3 закупят два доза-
тора для обработки рук, кото-
рые будут установлены в фойе 

учебного заведения. Объём ан-
тисептика для их заполнения 
рассчитывается, но это будет 
не менее шести литров на весь 
период экзаменов. 

Также предстоит закупить 
дополнительный объём рас-
твора хлора для обязательной 
дезинфекции аудиторий. Что 
касается масочного режима, то 
здесь пока больше вопросов, 
чем ответов. Ведь по регламен-
ту, принятому в 2019 году, лицо 
каждого участника ЕГЭ должно 
чётко просматриваться и быть 
узнаваемым на видеозаписи. 

И ещё одно уточнение: один-
надцатиклассники, которые не 
смогут сдать выпускной экза-
мен в июле, получат возмож-
ность сделать это в августе. 
Аттестаты о среднем общем 
образовании всем выпускни-
кам рекомендовано выдать до 
15 июня.

Елена СКУРИХИНА

Маска и правила ЕГЭ 
совместимы

ПОЛМИЛЛИОНА
МЕСТ – ВСЕМ 
ХВАТИТ?

В Министерстве образо-
вания и науки Российской 
Федерации заявили о выде-
лении более 30 тысяч допол-
нительных бюджетных мест 
в 2020 году. По словам за-
местителя министра науки и 
высшего образования Дми-
трия Афанасьева, зачислить 
в вузы всех абитуриентов, 
сдавших Единый государ-
ственный экзамен, планиру-
ется до конца августа.

«Дополнительные места, 
которые были выделены по 
поручению Президента, – 
это, наверное, чуть больше 
30 тысяч мест на всю страну. 
Правительство установит, на 
какие направления подго-
товки и как они будут распре-
делены. Информация будет 
доступна в самое ближайшее 
время», – заявил Афанасьев.

Как отметил замминистра, 
зачисление в вузы планиру-
ется завершить в конце лета. 
По его словам, первым при-
казом зачислят тех, кто имеет 
особые льготы, особые права, 
это около 20 % абитуриентов, 
остальных зачислят послед-
ним приказом в августе.

Ранее на 2020-2021 учеб-
ный год вузам было выделе-
но более 525 663 бюджетных 
мест, из них на программы ба-
калавриата – 302 776 мест, на 
специалитет – почти 76 тысяч. 
В приоритетных направлени-
ях подготовки у Минобрнауки 
на этот год – здравоохране-
ние, педагогика, IT, ракетно-
космическая сфера, филоло-
гия, культура и искусство.

Большая часть дополни-
тельных бюджетных мест 
будет распределена между 
региональными вузами, хотя 
какая-то часть уйдёт и в выс-
шие учебные заведения Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Мо-
сковской и Ленинградской 
областей.

21 мая на совещании по 
ситуации в системе обра-
зования глава государства 
Владимир Путин напомнил, 
что в послании Федераль-
ному собранию он предла-
гал увеличивать количество 
бюджетных мест ежегодно, 
начиная с 2021 года. По его 
словам, это должно коснуть-
ся приоритетных направле-
ний развития экономики, а 
также социальной сферы, а 
отдавать бюджетные места 
нужно преимущественно 
региональным вузам. На со-
вещании Президент заявил 
о необходимости пойти на 
такой шаг уже в текущем году 
и выделить дополнительные 
бюджетные места, чтобы не 
менее 60 % выпускников 
школ смогли претендовать 
на бесплатное обучение в 
высших учебных заведениях.

По материалам «АиФ»
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– Конечно, я всегда знала, 
что мои родные дяди по ма-
миной линии – Сергей Сутор-
мин, 1919 года рождения, и 
Георгий Сутормин, 1922 года 
рождения, – воевали и погибли 
в первые годы войны. Но что у 
нас хранятся письма с фрон-
та! Мама никогда о них не 
рассказывала, – говорит Еле-
на Филатова о своей случай-
ной находке. – Предполагаю, 
что в первое время их берёг 
мой дедушка, отец погибших 
солдат, который жил в Севе-
роморске, а потом они оказа-
лись у мамы. 

Читать строки, выведенные 
разборчивым почерком, неве-
роятно волнительно. Они – как 
короткий разговор по душам с 
родным человеком, которого 
ты никогда не видела. 

Цитата из письма 
от 4 апреля 
1942 года

«...Я сейчас секретарём 
президиума комсомольской 

организации полковой школы. 
Работы по горло. Днём на 

занятиях, вечером до 11 часов 
туда-сюда, как угорелый, и 

время проходит незаметно. 
Занимаемся 10 часов, а то 
и больше. Сейчас воевать 

будет лучше, хотя бы убьют, 
а не замёрзнешь. Надоело 

сидеть здесь, в Сталинске, 

скука, никаких развлечений, 
в город не пускают, ждём не 

дождёмся, когда отправят на 
фронт...»

– Эти пять писем, адресо-
ванных матери Пелагее Васи-
льевне, отцу, сёстрам Фаине и 
Соне (моей маме) и младшему 
брату Шуре – видимо, всё, что 
успел написать дядя Сергей. 
Его младший брат Георгий (на 
фото) и того не успел. Он был 
призван сразу по достижении 
18 лет, и убит в мясорубке пер-
вых месяцев войны, в 1941 году. 
Похоронен в братской могиле 
в Рузском районе Московской 
области, – продолжает свой 
рассказ Елена Павловна. – Моя 
мама с тётушкой Фаиной не-
однократно бывали у этого 
памятника. А вот дядя Сергей 
до гибели успел написать эти 
пять писем и до сих пор числит-
ся среди пропавших без вести.

Судя по тому, что на редких 
уцелевших фото Сергей вез-
де в тельняшке, ещё в родном 
Мурманске он успел получить 
начальное образование по во-
енно-морской специальности. 
Наверное, поэтому его забрали 
на фронт не сразу, а отправили 
сначала на курсы лейтенан-
тов в город Сталинск, Ново-
сибирской области. Часть пи-
сем Сергей Николаевич писал 
именно оттуда. Они пронизаны 
заботой о родных и близких.

Цитата из письма 
от 4 апреля 
1942 года

«…Вы пишете, что вам 
хлеба дают по 400-600 

граммов, но и нам дают не 
больше. Нужно переживать 

это тяжёлое время. Нам 
приходится в десятки раз 

труднее, но ничего не по-
делаешь – война требует 

жертв, как на фронте, так 
и в тылу. Может быть, 

останемся после войны все 
живы и здоровы, вот тогда 

заживём…»
 

«…Фая, ты пишешь, что-
бы я выслал фотографиче-

скую карточку, но здесь нигде 
не сфотографируешься, кроме 

как на документы. Я сфото-
графировался, но вышел не-

важно. Денег больше нет. Эту 
фотографию и высылаю…»

Свои последние письма, да-
тированные июлем 42-го года, 
Сергей Сутормин писал, по 
всей видимости, уже в тряске 
эшелонного вагона по дороге 
на фронт. 

10 июля он отправил сразу 
три послания: отцу, сестре Фа-
ине, которая в это время кова-
ла Победу в тылу, на торфораз-
работках, и маме с младшими 
детьми. 

Цитата из письма матери
от 10 июля 
1942 года

«...В первых строках моего 
письма спешу сообщить вам, 

что я нахожусь в дороге. Еду 
мстить немецким фашистам 

за безвременную смерть Жоры 
и многих моих товарищей. 

Надеюсь, что моё отделение 
не подведёт, а также и «мак-
сим». Что будет, то и пускай. 
А ты, мама, не плачь о Жоре, 

он погиб не зря, а с честью за-
щищая свою родину-отчизну, 

которая его вспоила и вскор-
мила, и дала образование.
Сейчас мы едем местами, 

где были немцы. Жители рас-
сказывают, что они пороли их 

и расстреливали».

Больше весточек от фрон-
товика Сергея Николаевича 
Сутормина в адрес родных не 
приходило... Его имя пополни-
ло миллионные списки про-
павших без вести.

– Мне безумно жаль, что мои 
дяди погибли такими молоды-
ми. Что они не успели увидеть 
жизнь, прожить её... – сокруша-
ется племянница Елена Фила-
това. Найденные письма уже 
бережно переложены в папку, 
где Елена Павловна свято хра-
нит все артефакты в память о 
воевавшем отце. Их будут пе-
речитывать каждый День По-
беды.

Да, прямых потомков бра-
тья Георгий и Сергей Сутор-
мины не оставили, но в семье 
Филатовых, потомках их се-
стры Софии, будут помнить и 
передавать эту память детям 
и внукам как ценнейшее на-
следство. 

Ведь братья Сутормины 
шли защищать страну, чтобы 
младшие могли в ней мирно 
жить. Чтобы младшенькая 
Соня выросла, вышла замуж, 
чтобы на свет появилась её 
дочь Леночка, чтобы на пути 
к почтенной старости (а до-
жила София Николаевна до 
85 лет) она нянчила внука 
Алексея и со спокойной ду-
шой наблюдала, как продол-
жается её род...

Ксения СОЛОВЬЁВА

НЕ ПРОПАВШИЙ БЕЗ ВЕСТОЧКИ НЕ ПРОПАВШИЙ БЕЗ ВЕСТОЧКИ 

Два года назад сотрудница ре-
дакции «Новатора» Елена Филатова 
рассказала в газете историю своего 
отца Павла Степановича Корнюши-
на, вернувшегося с войны с Победой. 
Она раскладывала на скатерти с руч-
ной вышивкой его ордена Славы II и 
III степеней, медали «За взятие Берли-
на» и «За Победу над Германией», уце-
левшую пилотку... А в нынешнем году 
к семейным артефактам Великой По-
беды добавились ещё пять пожелтев-
ших треугольников фронтовых писем 
родного дяди – Сергея Сутормина. Их 
Елена Павловна обнаружила совер-
шенно случайно, когда на неделе са-
моизоляции решила разобрать архи-
вы своей мамы Софии Николаевны.

В нашей семье, как и в 
тысячах других, есть тради-
ция. 9 Мая мы всегда вспо-
минаем нашего героя, защи-
щавшего Родину в Великую 
Отечественную войну.  

Мой прадедушка Николай 
Демидович Новиков родился 
23 мая 1925 года. Его детство 
было счастливым, но в жизнь 
вмешалась война. Голод в то 
время многих сломил, но пра-
дед выстоял, закончил шко-
лу. В 1942 году его призвали 
на фронт. После обучения 
в Васильковской военной 
авиационной школе, пере-
дислоцированной в Миасс, 
его определили в группу ме-
хаников. А в октябре 1943-го 
направили в 958-й штурмо-
вой авиационный полк под 
Куйбышев, в село Рузаевка. 

Советская армия вела 
ожесточённые бои и несла 
огромные потери. Новикову 
дали самолёт «Ил-2», кото-
рый называли «летающий 
танк». Он рассказывал, что 
многие, с кем он учился, по-
гибли. Николай Демидович и 
сам несколько раз оказывал-
ся на волосок от смерти. 

Перед наступлением на 
Ригу прадеда определили 
стрелком на боевой само-
лёт. При освобождении Риги, 
13 октября 1944-го, он воз-
вращался с боевого вылета. 
Перед линией фронта само-
лёт попал под сильный огонь. 
Воздушное судно подбили, 
прадед получил ранение в 
ногу, в голову. Кое-как эки-
паж дотянул до линии фронта. 
При падении самолёта дед 
получил ещё и серьёзные 
переломы. Новикова и пилота 
вытащили из самолёта, но кто, 
дед не помнил. Очень долго 
он находился в госпитале.

Не очень любил дед рас-
сказывать о войне, всегда 
сильно волновался, когда 
вспоминал те страшные 
фрагменты. Праздничный 
день 9 Мая был для него 
особенным – одновременно 
и скорбным, и радостным. 
Вспоминал дед своих не вер-
нувшихся домой товарищей 
и всегда говорил о том, чтобы 
не пришлось больше никому 
пережить то время.

Захар РЫБАКОВ, 
ученик 6 «А» класса

школы № 1 

В летающем В летающем 
танкетанке
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ВАШЕ МНЕНИЕ?

Раскрасим «Солнечный» вместе

В июне-2020 завершатся основные 
строительно-монтажные работы на 
возведении корпоративного дома в 
микрорайоне «Солнечный». Проек-
том определена цветовая гамма от-
делки фасадов жилого здания, но не 
принято решение о её дизайнерском 
воплощении. Есть возможность всем 
нам поучаствовать в выборе вариан-
та размещения солнечного рисунка. 
Строители подготовили пять возмож-
ных орнаментов, которые украсят 
дом. Голосование идёт на страницах 
ВСМПО-АВИСМА в социальных сетях 
ВКонтакте и Одноклассники. Вариант, 
набравший наибольшее число голо-
сов салдинцев, и будет реализован 
при отделке двух корпусов здания.

1

2
3

4

5

Я выбираю 
вариант №..........

Можно вырезать купон 
и передать в редакцию га-
зеты в Дом книги, 1 этаж, 
кабинет № 2 или позво-
нить по телефонам 6-25-
23, 6-00-87, 6-25-85 и сооб-
щить о своём выборе


